
在第七屈琉球・中國歴史闊係研討會上的致詞

沖縄縣教育委員會教育長 山内 彰

今天，第七屈琉球・中國歴史脳係研討會在這裏順利召開。値此開幕之際，

我謹代表沖縄縣教育委員會向諸位致以問候。

沖縄縣和中國，従地理方面来看只有一水之隔，従歴史方面来看，自

1372年琉球國中山王察度接受明朝洪武帝的招諭向中國朝貢以来，直至1879

年明治政府靡藩置縣為止，擁有着大約五百年的國家輿國家之間的正式交往的

歴史。琉球典中國冊封、進貢過程中，雙方有了文書的往来，琉球将自 1422

年（明朝永柴二十二）至1867年（清朝同治六）的往来文書作為 《歴代質案》

而加以編岱保存。遺憾的是 《歴代費案》原本雨部現在已経失僻。

沖縄縣従1989年開始封現存的 《歴代賓案》影印本、抄本、有閲資料進

行校封、校訂，編輯出版了 《歴代賓案》，在此過程中，我『1瞭解到在北京的

中國第一歴史橿案館保存着許多有闊嘗時的琉球椙案史料，而且這些史料編輯

《歴代賀案》起着根大的作用。

為了促進 《歴代賓案》編輯工作的順利進展，根掠自 1991年起持紺展開

的沖縄縣教育委員會和中國第一歴史櫓案館學術交流事業的規定，我門學塀了

本屈研討會。研討會以輪換的方式在沖縄和北京雨地拳行，這次拳塀的是第七

屈。通過這項交流事業，我刑雙方封中琉闊係史料進行牧集整理，並相互提供

有賜資料， 出版専集，招待訪問學者，拳僻研討會等等。沖縄方面的 《歴代賀

案》校訂本 ・諄注本的出版，以及中國方面的 《清代中琉闊係椙案選編》及其

紺編五巻和 《清代琉球國王表奏文書選録》等的編輯出版都可稲為雙方交流的

成果。我側深信，雙方的合作交流事業将酎琉球 ・日本 ・中國乃至東亜交流史
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研究的稜展作出貢獣，促進人『1加深封琉球・中國歴史闊係的進一歩理解。

在本屈研討會中，中國方面以中國第一歴史椙案館郷愛蓮副館長為首，呉

元豊先生、朱淑媛女士、呂小鮮先生、雁旭先生、陳宜転女士等六位學者換表

學術論文。沖縄方面由櫓任歴代賓案編集委員會委員的琉球大學赤嶺守教授、

神戸女學院大學真榮平房昭教授進行殺表。我門期待，在本居研討會中，相衆

在一堂的日中雨菌學者，従各自的研究領域出換，殺表新的研究成果、新的見

解，以加深雙方封琉球 ・中國交流史的共通理解。

最後，我祝願我イ門雙方能通過熱烈的探討，譲本屈研討會取得園渦成功。

謝謝各位。
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